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第一课 第 15 讲 

我们信的这位神，究竟是怎样的一位神？也可以借着他的工作

来认识他。虽然我们曾经借着他的本性、属性，谈到了他自己的本

身，如何认识神的问题。我们也可以从另一个角度来看，就是他到

底干了什么？从他干的事来认识这位干事者。借着工作认识一个工

作者，这是一个普遍的规律。你想要认识这个人，固然你可以看他

的名片，你也可以看他的工作。一个能工巧匠，你看看他的作品，

看看他写的书，你就知道这个人的才华。你看他做的事，你就知道

这个人的头脑。你看看他带出来的人，你就知道这个学校的质量。

你看看他所做的一切留下的足迹，他的学说、他的理论、他的朝代

等等的，你都可以看到他。当你看到希腊的文化对当时的影响，你

就知道这个希腊文化的发源地，它的始作俑者究竟是一个什么样的

人。但是虽然我们借着事来认识人，这是一个普遍规律。但是我们

必须看清楚一点，借着事认识人和借着神的工作来认识神，那又是

一个完全不同的思维方式。借着神的工作认识神和借着人的工作认

识人是一个截然相反的思维方式，或者叫启示方式。为什么这样说

呢？我刚才举了许多例子，借着你的作品、借着你的组织、借着你

留下来的那些东西，一点一点认识你。在整个的认识过程中，我是

主动的。我要想了解这个人嘛，我就看了他的作品。我要想了解这

个人嘛，我看了他留下来的那些大作。无论是写的书，还是盖的房

子，还是造的桥梁，还是他留下来那一套科学理论。我是主动，这

是第一。第二，我要借着工作来认识他，他并不知道。有的人可能

他死了，我在沿着他的足迹来认识他的伟大思想。有的人虽然活

着，我不想让他知道，我想偷偷的了解你这个人到底什么人，我就

看你干了哪些事。看到你干的是好事，我就知道你这个人是好人。

我看着你干了很多坏事，那当然说明你这个人是坏人。整个这个过
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程我是主动的，你自己对此并不是知道得很清楚。并不知情我在了

解你。借着神的作为来认识神，正好相反。神是主动的。他留下这

些足迹，他留下这些作为本来就是让人家认识他。在你还没有想到

要认识神的时候，神已经开了这样一条路，什么路？就是借着他的

工作来认识他。什么是他的工作？一个是创造的痕迹，万物都是他

所造。第二个是他管理的方式。历史也是他的工作。最后他自己默

示的这本《圣经》。总而言之，除了他自身之外的一切都是他的工

作，除了他自身之外的一切。这个和人是截然不同的。什么是人的

工作？你必须在茫茫的大海中寻找出和这个人有关的那一点儿、那

一滴。要找神的工作，你不用找，睁开眼看到的都是神的工作。为

什么？有一点我们必须清楚的就是，神做这些事情，为的就是让人

认识他。所以借着神的工作来认识神，神是主动。在人还没有意识

借着他的工作认识神的时候，他已经在那里做了。这个和在我想了

解的那个人还没有意识的时候，我已经在了解他了，我已经借着他

的工作在了解他了，我是主动。完全是不一样的。人的工作主要的

目的不是为工作的对象，而是为启示的对象。神做的一切事情都可

以这样看，他创造天地万物，为了谁呀？造了这个草给动物吃，为

的是动物吗？他造了日头照在世上，为的是世上的生物吗？他预备

的救恩是为了谁？为什么他要预备救恩？也许我们第一个反应就是

说为了拯救我们呀，对吗？也许可以说他预备救恩就是为了拯救死

在罪中的人。可是如果是这样的话，他的对象可就太少了，跟他有

关的这个就太少了。为什么？全世界有多少人没有人统计过，但有

一点，你应该非常清楚，蒙恩得救的只是非常少的一部分。非常少

的一部分。能够沾着救恩之光得以上天堂的，能够走着因信称义之

路，得以到达天家的，只是很少很少的一部分，这就是救恩起作用

的工作对象。然而，神预备这个救恩并不是为了工作对象，而是为

了启示对象。也就是说他预备这个救恩是为了全世界的每一个人，
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无论你是得救的还是不得救的，他是为了每一个人，毫无遗漏。难

道那些下地狱的，他的救恩也是为他们预备的吗？当然，绝对，肯

定！可以从两个方面来肯定这个问题。第一，对于下地狱的人来

说，都曾经为他们预备了救恩。无论你是活在哪个年代、什么状况

之下，都为你预备了相应的救恩。在《罗马书》当中，我们说到了

福音之下，律法之下，良知之下点点点。还有的都没有经历过良

知，然而神也为他预备了救恩。所以说救恩是和每一个人、下地狱

的人有关，但是要只说到这一步的话，“你为我预备有什么用啊？

最后我也没得到，那不是白预备吗？”你没得到你以为救恩就没用

了？对于没得到救恩的人，救恩有用没用？”，“有用吗？”“什

么用？”。“对伽略人犹大救恩有用吗？”“对该隐救恩有用

吗？”。一切灭亡之子，救恩有什么用？定罪！“你不说救恩吗？

定罪也算救恩的作用？”结果是的，定罪！也就是说，救恩的目的

是让全世界的每一个人认识他。让他显明在救恩当中。“你不是要

借着工作来认识我吗？”启示对象。如果单单是为了救人，那么那

个比例很小。但是如果让人认识他，百分之一百的人，无论得救者

还是灭亡者，都认识他。因着什么？因着救恩认识他。那些在地狱

里的认识不认识神？在地狱里都认识吗？当然认识。通过什么来认

识他呢？借着救恩来认识他，只不过他没有做出一个及时的而正确

的回应而已。他对救恩应该是非常清楚的。举例，《路加》十六章

里头的那个这个例子。每当说到《路加》十六章里头，我们常举的

是什么例子，财主，拉撒路一点不错。那个财主在阴间受苦，他知

不知道救恩？他认识不认识神？当然认识。“我主亚伯拉罕啊，请

你打发拉撒路出去，让我的五个兄弟不要到这里来”。对于救恩，

他非常清楚。怎样才能不到这里来？救恩的目的就是叫人不要到这

里来。对他来说非常清楚，怎样才能不到这里来，他也清楚。所以

他才说了，“我的兄弟现在不清楚你是不是叫拉撒路去，借着死里
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复活的神迹，让他们好好的认识我。”没有一个人不认识就恩，不

论你是天堂里的人还是地狱里人。因此救恩，如果只是为了使人上

天堂，那就是说只有很少数的人得到了这一点。如果要使人认识

他，那就是说百分之一百的人都认识了他。 

好了，再说一下，创造天地。神造的天地万物都有其具体的功

用，把它叫“使用价值”。每样东西都有用处。物质果效只是和很

少的人发生关系，使人得益处。可是每一样东西都有着它一个共同

的启示作用，那就是“诸天述说神的荣耀”。每一个被造之物都起

着一个共同的作用，就是让人们认识造物主他的伟大、他的奇妙。

这就是被造之物的作用，让人认识他。耶稣在施行了许多神迹，各

个神迹有着它不同的物质果效。开瞎子的眼、洁净大麻风、使死人

复活。所有这些神迹，他的物质果效非常有限，开瞎子的眼睛受惠

者就是这个瞎子。和那些没瞎的人来说，一点关系都没有。但是他

借着这些事使人认识他，那却是无可推诿的。自从造天地以来，神

的永能和神性早已经在受造之物心中显明。所以说读神迹奇事的时

候，我们不但要看到他的物质果效在工作对象上起着作用，更要看

到在启示对象上起的作用，使人们认识他。在创造的事工上，我们

看到神是怎样的彰显他自己的荣耀。荣耀就是他的本性的综合，让

人认识他。在管理的过程中，同样是这样。刚才我说了，神的作

为。神的作为有什么？创造的作为。还有创造完了之后，我们把它

叫做维系、维持或者叫管理，这也是一个工作。论到创造的工作，

七天就结束了。神歇了他一切的创造之工，以后就没有其他的新的

创造。只有原来的创造经过一些改变、变形，产生了一种新的形态

如此而已。但是主耶稣却说“我父做工直到如今，我也做工”，可

见神的工作不仅仅是创造。创造的东西遍布各个地方，这话其实是

很矛盾。因为这个地方本身就是创造的。然而管理的工作更是伴随
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着时间一直延续到今天。创造之工有一个延续，这就是《创世记》

第一章第一节和整个的第三节开始的那个创造，二者之间的关系，

那是一直在延续着。然而不管怎么延续，它是有一个结束的。安息

日就是宣告了这个工作的结束。在工作结束之后，神不是睡大觉

了，他继续在工作着，是在管理着他的创造。在管理的过程当中，

我们看到了有建造、有拆毁、有栽种、有拔出、有生、有死、有奖

励、有惩罚。神的工作是多种多样。所有的工作都有他具体的一个

工作目的，更有一个广泛的启示目的。也就是说，无论他做了什么

事情，归根结底都有一个，就是向万民启示他，让人们都认识他。

遭遇到惩罚的和得到奖励的那是不一样的。但是每一个人都从此进

一步的认识了他，更完全的认识了他。范围再缩小一点，神拣选犹

太人。我们说过，犹太人如果是照着神的心意过敬畏神的生活，过

蒙福的生活，本身使他认识了神，也使周围的人认识了神，这叫皆

大欢喜。可是神这样地祝福犹太人，他顽梗、悖逆、不听、不信，

结果呢？照样使他认识了神，照样使万民因他认识了神。不过是从

另一个角度，不是认识了另一个神，而是从另一个角度认识了这位

神。常说的，如果你听话蒙福，大家都说了，“哎呦，听神的话多

好啊，听以色列人他们所敬畏的这位神的话多好多有福。你看看人

家以色列人”，这就是对神有一个认识，什么认识？听神的真有

福。而现在的以色列人落在神的管教之下呢，周围的人说“不听神

的话，多可怕呀啊，说啥也不能不听以色列的神的话了，要不然太

可怕了”。这就是说无论你是从正面去认识，还是从负面去认识，

认识的都是一个神。并不说正面我看到人家的脸，负面我看到了你

的后脑勺，你说是一位神，但是是神的两个部位啊，完全都是一样

的。听命而得福和违命而遭惩，本身就是一个问题，从两个方面去

说。结论，刚才说的这些结论就是神所做的一切工作都是向人启示

他自己。所以你想认识神吗？你可以从他的工作上来认识他。看到
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了吧，刚才我们费了那么多的事，举了那么多的例子，就是为了说

明一个问题，神的工作是为了让人认识他。神的工作不是单单为了

工作对象，更是为了启示对象。接下来就非常清楚的顺理成章的结

论了。既然神做工作就是让人认识他，那么我想认识他，自然而然

就可以借着他的工作来认识。这就是我们第四大点的一个思维方

式。我们完全可以借着神的工作来认识神。我们想要认识一个人，

不一定能借着他的工作认识他。即便你考察了他的全部工作，可能

那只是他的一部分。你认识了一个人的工作，不等于全认识这个

人。你说我看到他的工作了，但是我不知道他的品格。他的品格，

你能从工作上看出来吗？我能够看出他独具匠心的设计，但是我未

必能看到他的世界观和人生观念，更不能看到这个人他的内心世

界。我可以看他的工作成果。但是不一定能看到他的内心世界。你

借着人的工作来认识人，那是不可能的事。干了一件好事的，未必

是好人。办了一件，你认为是坏事的，还真不一定是坏人。这本

《圣经》神所默示的，你应该知道全都是真理。你要是完全照着神

的话去做，你就得福。你要是照着自己的头脑，想这段东西很好，

我要照着做，那句话我不想做，做了岂不就吃亏了。不能够完全接

受神所赐的恩典的，就不可能得到神给的。很多时候没有完全的接

纳神给的全部的东西，只是按照个人的一些喜好来挑挑拣拣的，你

必定不可能真正明白神给你的恩典有多么的美好。我们往往对神的

话语对神的启示。对他的某一个方面，出于某一种目的情有独钟。

如果你不是带着神的启示的目的而来，结果你必定是得小失大。就

在你自以为得到的时候，实际上你失去的比得到的更多。这一点我

们不能忘记，有的时候你以为得到了，其实你失去的比得到的更

多。因为你不知道神要借着这个给你什么。因为你不知道神为你预

备的远远超过你所能想的，你只是在自己能够理解的范围当中来得

到了这些东西。你失去的就是你不能理解的范围，那些好的东西。
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我想谁都应该承认这一点，宇宙之大，宇宙是神的工作，你能理解

的多，还是你不能理解的多。你走遍全世界只是发了财，你以为你

得到了吗？神要给你的远比世上的财产要多的多、好的多的。这样

一来，你就不如在那个小村庄里的人家敬畏神，人家蒙恩得救，人

家得神的祝福。再说一遍，我所说的是不要在神的丰盛当中，按照

人的偏见只取了其中的一部分。这就是我们刚才所说的现实生活处

处都让我们知道神做的一切事，都是向我们启示他自己。你真的达

到了这个目的了吗？今天发财了和今天出车祸了，物质果效是完全

不一样的。但是神要借着这些物质果效，都把你带到一个为全世界

人预备的最最重要的问题当中去，那就是让你认识神向你启示他自

己。不管你走的是哪条路，你能够真正的达到了神的起示目的，那

本身就是好的。记住是主动，而不是被动。是主动接受救恩而认识

神，而不是被动的下了地狱再认识神。 

正因为如此，今天我们对于任何一个人来说，面对神的工作，

只见工作的果效没有认识神，实际上白活了。神的任何一个工作都

不是随意而做，都不是偶尔而做，都不是即兴而做，而是精心的规

划而做。而我们的神没有什么随便一高兴了就做的事，每一件事都

是在创世之前就已经精心的准备的东西。所以我们一定要观看神的

作为、思想神的作为、明白神的作为，是要我们来认识他。我们所

处的一切环境都是神的作为。神要借着我们所处的环境，让我们用

课堂上那句话，非要做圆周运动到其他的认识神的那个环境之下

去。你在你的环境之下，一定能够得到在另一个环境之下人们对神

的认识，等距原则。问题就是，你认识了吗？每一个人都觉得成功

者走的路是成功的。其实每一个人都可以成为成功者。我是根据等

距原则而来的，神不偏待人。他把你放在一辈子就不能进城市只在

山沟里，那是神的作为。三权鼎立的原则，不影响你自己的终极的
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福分。他从小就把你放在王宫里长大，那是他的作为。他从小就给

你一个聪明的脑袋瓜，那是他的作为，不会影响你的终极的福分。

教养良好、聪明伶俐最后下地狱的人不会是很少的。所以在这一点

上，我们一定要一，好好的看神的作为。这就我经常说的一个善于

学习的人，不需要到课堂里就能学习。神给你预备了课堂，你就好

好的在课堂里学习。神没有给你预备课堂，你照样能够在生活中学

习。而不要说我在生活中的时候，我一天到晚就想着读书。我有机

会读书了，我又一天到晚想着生活。两种类型是一样的。只不过是

在人眼中，这两种类型的人不一样。前者人们说是，“好学的好孩

子喜欢读书，你看看啊，干着活还很羡慕人家读书的，恨不得能到

窗口去听听。哎呦，老师说的是啥呀？听一听自己想一想”。中国

古代留下了很多好学的，那些穷孩子感动人的这些事迹。那就是说

你没有读书的机会，你一天到晚就是想读书。如果另一个人呢有着

最好的学习机会，一天到晚就是玩儿。家长给你请了最好的老师，

但是你一天到晚就是荒废学业。任何一个人都会说前者可敬，后者

可废。其实从我们今天的观念来说，神把你放在一个和知识远离的

状况当中，你就不要想神没给你的那些东西了。你好好的想一想，

知识，我这个农村当中有多少知识啊？有多少学问啊？有多少享受

啊？所有这些告诉我们什么？不要竭力挣扎着离开神给你的那个地

方。除非是罪，除非是所多玛，你应该离开。不过仅仅是物质形态

的不一样，不需到一个众人都认为最好的地，这就是神的启示。刚

才说了，神把你放到学校里，你好好读书。神让你在大自然当中为

生活而奔跑，你可以读一本更大的书，你可以领悟更大的真理、更

深刻的真理。这两个没有高低贵贱的区别。很多时候书斋里解决不

了的问题，生活中给你解决了。当然也有生活中也许有些不能解决

的问题。那书斋里可以解决。那有什么，本来这就是神自己的作

为。今天为了物质生活，往城市跑的这个已经比较少了。我觉得神
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如果把你放在这样一个环境之下，你不必苦苦挣扎着举债、借钱、

举债移民，非要为了孩子谋取一个好的路。哪儿都不是天堂，天堂

不在地上。哪儿都有神的恩典，就看你是不是过一个敬畏神的生

活。神的恩典，可以给你预备一个干净的地方，这是恩典。神的恩

典可以让你在肮脏的地方过着干净的生活，那更是恩典。在这里我

们就应该想到了神的作为。有物质性的作为，更有启示性的作为。

如果神许可给你一个干净的空气，干净的水，让你在那里健康生

活，这是神的恩典。但是神更多的恩典是让你生活在不干净的区

域，同样有蒙恩的一生。人们通常的思想就是求神平息风浪，而没

有想到神的心意是让你走在风浪之上。人们的想法是求神拿去难

处，神的心意却是让你经历这个难处得到锻炼。一切都是随心如意

心想事成，你知道这个人能成为什么人吧？什么人都不是。如果你

真的有能耐，什么都是心想事成，我要干啥就干啥，你最后一定成

为魔鬼。问题是你没那么大的能耐，所以你还没成为魔鬼。要真的

是我想干啥就干啥，纨绔子弟垮掉的一代，富二代也好官二代也

好，很多人就是他想要干什么就能干成，最后一定是一无所成，一

无所事。你以为这些人想要进哈佛大学就可以进哈佛大学，那一定

是知识很好了。那你追踪一下就知道了，进名牌大学的，有的是本

人成为名牌的，绝无仅有。本人成为名牌的，还未必都是名牌大学

出来的。条条大路通罗马，等距原则，神的启示原则。借着神的工

作，希望我们知道管他是什么工作，能认识神能抓住神，这就是人

生在世的终极目标。你说呢？除了得到天上的，你还希望顺便也得

到点地上的吗？“哎呀，既然同样是上天堂了，那么地上的多弄一

点总比少一点好吧？”。两个不可能。第一，地上多了天上绝对就

少，神是公义的。第二，真正走上那条路了，是以放下一切地上的

才能得到百倍天上的。这就是从神的工作来认识神给我们的启发。

神的工作太普遍了，“诸天述说神的荣耀，穹苍传扬他的手段”。
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你就知道诸天，你就知道穹仓，最好就看看你的那份一亩三分地

子、你的那块自留地、你的那个院子、你的那个猪圈、你的那个鸡

窝，这就是你的诸天。如果神定义给你的是这个，那就是他的工

作。什么工作？他把你放在这样一个环境之下。前提要记住，如果

是他把你放在这个环境之下，而不是你自己挑了这么一个环境，那

是两码事。你按照他的心意走到哪里，不管是吉凶祸福，有一点你

是绝对绝对要记住的，最大的福分是什么？他为你负责。不管你凭

着自己的能耐，无论得到的是升官发财，有一点你不能忘记的是，

他不负责任。这两个你要什么？工作问题是这样，生活问题是这

样，移民问题是这样子，学校问题是这样，婚姻问题也是这样。许

多人觉得“我要是听《圣经》上的话，我就太吃亏了。我一定要跟

一个信的人结成配偶”。那信的人当中，真的是有钱的不多，有权

的不多，长相的好的不多，能干的不多，聪明的不多。我完全按照

神给我的条件，我完全可以找一个更有钱的配偶，更有知识的配

偶，那多好啊。也许你想的是对的，记住这个“对”，是人眼中的

“对”。你自己违背了神的心意，走上了那条自以为是的路。两个

结果，第一，一辈子一帆风顺，我告诉你，你够苦了。那说明神根

本就没搭理你。第二，一旦遇到什么事情求神的话，我要是替神说

的话，自找。我本来没让你走这条路的。反过来说呢，我按照神的

心意走了这条历经坎坷的，有的是。即便人的软弱，我第一步按照

神的心意了但是第二步呢，我没处理好，我没弄好，结果出现事

了，这算谁的？算谁的？你是第一步跟着主走了，下一步神会为你

做主的，神会替你负责的。他不但会替你负责，他一定替你负责，

而且他替你负责的结果一定是那最美好的结果。我刚才说的就是指

的一个环境，如何认识神的工作。我们都是他的工作，这指的是那

个杰作。此外呢？我们的一生的遭遇，只要你是按照神的心意而来

的话，你会发现神不断的借着你周围的环境，在一步一步的带领你
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到他要启示你的那一个终极目标当中去。最后的结论就是，注意神

的作为，明白他的启示。神的作为天天围绕着我们。 

关于神的作为我们在这里列了三个小点儿。创造的作为、管理

的作为、救赎的作为。一般可能说到神的工作，都是说两点。神的

工作就两点，一，创造二，救赎。我觉得你要么说一要么说三，就

是二，我觉得还真不合适。那么说一，神的工作就是一个，救赎。

当然从逻辑上来说，这好像不通，你不创造哪来救赎？如果说我要

盖五层楼，你不能说了“我先盖一层，再盖二层，再盖三层，再盖

四层，再盖五层”。我如果说“我要盖五层楼，那当然是一二三四

我都会盖的，理所当然。用不着说了，我既要盖一层楼，又要盖二

层，又要盖三层四层，最后我要盖到五层，那就啰嗦了。创造和救

赎是并列的吗？创造和救赎并不是并列的两件事。当他创造的时

候，他已经准备好救赎才创造。如果他没有准备好救赎，他是不会

创造的。天地万物的创造，为的是人。人的创造，是为了上天堂，

上天堂必须经过救赎。如果他没预备救赎，他就不会创造。要不然

我创造下来的都进地狱了，我干嘛呢？一个厂里的产品出来，全都

直接进了垃圾箱了。那个厂干嘛呢？有把握，我为每一个想要进天

堂的人都预备了足够的恩典。从这个角度来说，创造就是为救赎备

料，救赎就是创造准备的料，我开始建造。创造的这些东西，最后

就是一点一点把他们带到天堂里去，归根结底是一个工作。所以无

需分创造救赎，救赎包括了创造。《圣经》上有一句话就是“信子

的，连父也就有了”。所以《圣经》才说“信子的有永生”。从来

没有说“信父的有永生”。“信子的有永生”为什么？一说子那还

用说吗？那父肯定是有的了，《圣经》上说的。“信子的得永生，

不信子的得不着永生，神的震怒常在他身上”强调这个“子”。为

什么不说“得信父信子呢？”。你可以这样说“相信你独一真神，
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并且认识你差来的耶稣基督，这就是永生”。你只要知道有差来的

耶稣基督这里头还不就包括了独一真神了吗？所以说“信耶稣得永

生”，从来没有说“信上帝得永生”。这就是二者之间的联系，创

造和救赎就是在这个关系之上。我只是想让大家知道，二者之间的

关系不是两个事情，是一个事情。当然了，从你的神学上来说，你

说神做了两件事，一件是创造一件救赎，没有必要非要你纠正不

可。只是我总觉得本质上的说法，神就做的一个，借着救赎把创造

的人带到天堂去。如果你要说两个的话，我当中又加上了，要么就

三个。为什么？创造之工停止之后，管理的工作仍然在继续进行。

所以在管理这点上，我说的是他没停过，维系的工作。科学界不断

有一些自然科学的发现，这些自然科学的发现非常了不起，但是同

时使我对《圣经》有了更清楚的认识。比如说这些年有一个叫做

“暗物质”的发现，物质有一种叫暗物质，“暗”是什么意思啊？

它没发现，但是肯定存在。是不这回事。实际上它就是另外一种物

质。因为现在不知道这个物质在哪里，在很多地方发现了它的存在

的果效。偶尔只有一个事，人们可以说了，神迹！外星人！现在到

处都存在着这样一个按照计算根本达不到，但是现在确实是一直在

这运作，上帝之手。把它叫暗物质，看不见的物质。一旦看到了这

个关于暗物质的报道，我就立刻想到了什么？管理！创造天地万

物，一次创造好了，万有引力定律创造好了，把地球太阳月亮创造

好了，地球绕着太阳转，月亮绕着地球转都在那转了。但是形象化

的说一下，上帝就看着，转着转着怎么不转了，我还得推一把，这

是形象化的说法。其实他还在预备着一些东西，这些东西也是起初

创造的东西，但是表现却在运作的过程中才一点一点的发现。管理

是一个“不停止”的工作，后头三个字，在管理的过程中，不断给

你提供新的信息。按理说管理就是管理这个运作，其实有不同的新

的认识。学习上有一句话叫做温故而知新。难道要上新课一定要跟
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着老师学吗？老师可以给你讲新课，是你以前没听说过的，但是如

果没有老师的话，你就把那个旧的课你好好的读、好好的思想，那

个题目再多做几遍，你一定会有新的发现。不但有新的发现，甚至

还有新的突破。所以神的创造不是一劳永逸的。无论创造的物还是

创造的规律，不是一劳永逸。刚才我说了，上帝看着这个地球在那

转，转着转着不动了，我推一把。那一看，“这上帝啊，你还是你

造的不行，你要造的好的话，它不会停下来是不是？”不是神的无

能，而是要让人们一步一步认识他的作为。启示的方式。对神的话

语的启示一代比一代更清楚，一代比一代更明确。为什么上一代人

就没有这一代人的领受？为什么一千年前的神学家，他对圣经的领

受比现在要浅得多了？还是说现在是热门货加尔文，五百年前。没

有必要迷信五百年前的加尔文，应该知道神在那个年头向他启示的

比现在少多了。为什么？神没有能耐吗？为什么不让今天我们所明

白的启示，也让加尔文知道呢？不是神不能，神还有不能的事？而

是在那个时候一块儿都给你，你接受不了。你看到吧？给犹太人规

定的那个条例当中有很多生活条例。最常举的例子就是吃东西的。

记住，分蹄倒嚼的才能吃，有翅膀飞的才能吃，水里游的必须是有

鳞有翅的才能吃，分蹄不倒嚼倒嚼不分蹄儿不能吃。为什么？今天

科学家经过科学方面的研究，他就发现凡是属于分蹄倒嚼的那些东

西，胆固醇也好、荷尔蒙也好，或者其他的一些刺激的东西也好，

都是最佳的、最少的。分蹄倒嚼的。那你为什么不说清楚，还把它

当做一个律法诫命，你就直说了，“记住啊，只能吃分蹄倒嚼的，

因为胆固醇低，因为性激素弱，因为什么东西，能行吗？”两千年

以后他们才能理解这一点，于是当初只能用一个比较简单的，就是

规定。“你别问了，规定”。不是神不能一次到位，还要加上一个

管理。不是创造不可能完美还要用管理来补足，而是这些工作都是

启事的一种方式。神的一切工作都是要启示。所以借现代化的工厂
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里，我就用管理这个词，在这里我用的是管理。现代化的工厂里，

管理体系和生产体系，它不是说先生产后管理、先管理后生产，管

理和生产是同步进行的。一边工人在车间里在那里干，另一边工程

师倒背着手到这里来看看，“有啥问题吧，有什么问题吧？”，

“没出事儿”。就是你会说了，“你们这些人一天到晚在那闲逛叨

什么一点活不干，拿的工资比我们还多”。过去狭隘的时候，就认

为你们这些人吃闲饭儿的，可是一旦生产上出现大问题了，解决不

了了吧。人家工程师到了这里来，三下两下咚，解决了。产量上去

了，质量上去了。那时候你就知道了，要到底喝过点墨水的，人家

手指头一动，比咱们干三天还厉害。他那个工资怎么样？不白拿

吧？不白拿。怎么知道的？等到你出事了，你才知道。可是也有人

说了，“他现在给我解决问题了，你给他发工资，平时我没问题，

他坐在那儿，你还给他发工资干啥？”。有生产就有管理。这是任

何一个厂都知道的。管理这个东西有的时候干涉了生产，有的时候

没干涉生产，但是它和生产是并行的，不可缺少的。管理的作用不

是有形的东西，有了问题才能看出管理阶层的重要性。记住是看

出，是看出。没问题的时候，你能知道它重要吗？工厂的管理是个

科技的管理，社会的管理就是法律。一个国家有法律和没法律，这

个国家是大不一样的。什么时候才能看到法律的作用？有人犯罪

了，警察来了，我家东西被盗窃了，警察来了，一看探头抓住了。

行，你们警察还是有用的。我家十年就没招过小偷，养着你们这警

察干啥？干点活去。警察的作用是只有在出现问题的时候才能看

到，但是它的存在却是保证不出现问题的时候。十年我就遭到一次

撬窃，在这一次上我是真感谢那个警察，你看人家来了，看了看探

头，看了看蛛丝马迹，马上破案了，把你丢失东西弄回来了，警察

好样的。十年从来没有出现过撬窃，更是警察好样的。因为有这个

法律才避免了这些事情的出现，这叫什么？管理。管理的正面作用
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就是叫它没问题。但是没问题，谁能够知道你这个管理有作用？只

有等到有问题了，你才看到管理的作用。其实有问题是管理出事

了。医病来说就是预防重于医治。今天对神的管理，我们一定要认

识到两点。创造之工可以停止，管理没有停止。管理不是对创造的

补救措施，不是神的无能。我要有能耐，我就创造一个不需要管理

的一个工作，一个动作。它带出的是新信息。新信息，就是让你越

来越清楚的认识的那个信息。《罗马书》的概论最后一条独特亮

光，保罗在《罗马书》当中至少放上了七到八条独特的、以前从来

没有人认识到的，“全世界都在罪当中”。“过去你为什么不告诉

我？”“早就告诉你了，你明白吗？”犹太人外邦人都是因信称

义，没告诉过你啊？“亚伯兰信耶和华，这就算他的义”。第一，

亚伯兰信耶华，这就算他的义。亚伯兰是犹太人，还外邦人啊？犹

太人还是外邦人？外邦人，对了。犹太人，别说“那是我们的老祖

宗”，你们的老祖宗是外邦人。因信称义，那就是说什么？人都是

因信称义，说得多清楚了。可是直到保罗要用《罗马书》才把这个

真理重现出来，管理，新信息。神的作为围绕着我们如同云彩，天

天置身于其中，但是你却不知道正有云彩，围绕着我。云彩是地下

看天上喏，一朵朵云彩，等到你坐着飞机，你进入到云彩当中，你

不知道你在云彩当中。两个观念，如何从神的工作上来认识神。 
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